

い。そうすれば、あるところはもつと学年の短縮というようなことをしてもいい。たとえば、ヨーニア・コース——短期大学を出た者などが、一貫実務についてまた帰つてやる。そういうあります。それで、もし一貫実務についた者がやることになれば、非常にいいと思つております。一例をあげれば、銀行なんかでも、銀行の業務を知つた者が、また帰つて、経済学の勉強をするということになりますと、非常に違つて来るといふように考えて、その趣旨には非常に賛成でございます。

○浦口委員 この間教職員養成課長と

も、そのことで話をしたのですが、政

村課長はアメリカに行つて来られて、

たいへんアメリカのそういうシステム

産業教育振興法が、いわゆる画期的な

單行法として、われ／＼も立法の一部

に参加したわけであります、その実

をあげるために、こうしたサンド

ウイッチ・システムをいわゆる恒久

化、正常化するといふことが、非常に急速を要するのではないか、こういう

ことが考えられるのであります、これを恒久化するといふ方向に文部省と

して強く推進されるお氣持が現在具体的にあるかどうか、その点をお尋ねいたします。

○天野国務大臣 私はただいま申した

ように、その趣意には非常に賛成なん

ですけれども、これを実際にやるにはどうしてやるかといふ点は、もつとよく研究しなければならぬと思つております。

○天野国務大臣 私はただいま申した

ように、その趣意には非常に賛成なん

ですけれども、これを実際にやるにはどうしてやるかといふ点は、もつとよく研究しなければならぬと思つております。

○浦口委員 この問題は、最近頻発し

ることはわかるのであります、これは農業の面で相当打開できると思いま

す。狭い耕地から多くの収益を上げる

まつは、終戦後、大臣もあらゆる機

会にお話になつておりますように、青

少年の前途に対する希望が非常に薄

い、あるいは職業そのものに対して、

あの組織については、大臣も御承知と

思いますが、今農業、とりわけ畜産農

業が、日本の經濟的再建に非常に重要

であるということは、これは申し上げるまでもないと思います。終戦後の日

本の農業政策は、ともすると食糧の面

は、具体的にいえば、アメリカのような

非常に豊富なところから輸入をして、

日本は工業国に生くべきでないかとい

うような論が大分盛んであつたのであ

りますが、一昨年の朝鮮事変以来の國

際情勢により、どうしても食糧の自給

とくに大事になつて参つております。それは申し上げるまでもな

いことであります、根本問題は——

農地の問題とかいろいろ出て参ります

が、何と申しましても、現在ある耕地

を極度に効率化すといふことで、私は

従来しば／＼述べて来ておることで、

すが、ただ日本の今の学校の体系か

ら申しますと、中学を出て三年なら三

年実務に従事した者でなければ高等学

校には入れぬということには、できな

いと思うであります。そなでなくし

て、高等学校をもつと考える必要があ

る。それを農業の学校などでも、従来

地方にあつた学校をみな大学にしてしまつた。これは私は一つの方針として

か、もしこれがしくじると、人生の盛

りを二十年なら二十年と見ると、二十

分の一失敗するといふふうなことか

多いといふことも、これは農業そのも

のが、一年に一回の勝負と申します

か、もしこれがしくじると、人生の盛

りを二十年なら二十年と見ると、二十

分の一失敗するといふふうなことか

ら、非常に農村が新しい試みに臆病な

ことかいつて、要するに手をよこさな

い職業にみなづくのですが、そなじや

ります。

○浦口委員 ただいまの質問に、いま

一つ統じてお尋ねしておきます。関連

いたしておりますからお尋ねするわけ

であります。われ／＼専門的知識は詳

しく述べてないわけですが、いわゆる上位

御承知のデンマークの畜産農業振興に

ついての高等国民学校といいますか、

であります。われ／＼専門的知識は詳

しく述べてないわけですが、いわゆる上位

御承知の

が、これは大体十分にやつて行けるのだといふ見通しのもとに論議が進められたのであります。ところがこの改正案を見ますと、経費が非常に不足なので、実習から生ずる収益を予算外にそれだけ増額する形のものにかえて行っている、教育費の当然国庫なし公共団体が負担すべきものを、父兄なり学童なりに負わせてしまうところのやり方が含まれていると思うのです。ちょうど義務教育費が、当然全額国家が負担すべきであるのに、義務教育費の三分の一がその父兄によつて實質上負担せしめられている。税金を出した上に、さらに憲法の保障しているところの義務教育さえも、父兄が自分の経費によつて主として又やらなければならぬようなどこにまで落されているわけですから、どういう形がここに私はあります。そういう形がここに私は出でていると思う。この点について、立派者ははどういうふうに考えたのか、あるいは学校当局の方ではこれをどういふふうに見ているか、両方から意見を聞きたいと思います。

習の意欲を阻害しないようとにかくして、他のことに主点があるのですから、予算その他については、根幹は、本則としては国家の補助または地方団体の予算の支出でまかなうものであります。当然の支出でまかなうことはある。全体として、いわば全般のことに関しては、渡部委員の仰せられますことはある。全体として、いわばま少し国家が、予算が許すならば、十分にこれをまかなつて行くといふ、この趣旨には異論はないのでありますけれども、今度改正したのは決してそれだけを目的にねらうのではなくして、実験、実習の意欲また熱意を、よりこれに集中し得るようにならうのではなくて、主点があると御説明いたされたのであります。

生はその犠牲を背負わされなければならぬということになるのであつて、従つて青少年に対する收奪が無制限に行われる憂いがあるわけあります。この点どういうふうに考えられますか。

○若林委員 渡部委員の御懸念になることは、もしそういうよくな目的で使えば、あるいは御心配になるよくな結果が起ると思うのでありますけれども、現在の基本的個人権を認められ、また何者にも拘束せられない校長、文部大臣の監督をさえも受けることのない地位に置かれております校長を中心として教育が行われております。また、教育委員会の支配を受けるではなくいかと言われるかもしませんが、それは俸給その他については、相当の支配を受けるかもしませんけれども、絶対と思われるような校長の庇護のもとに教育せられておりますので、現在の組織におきましては、そういうような御懸念はないと思します。

○渡部委員 そうではなくて、現在重 大なことは、実習実験をする場合の施設、設備というものが、至るところで崩壊し、あるいは初めからないと、いうような学校が非常に多いのです。これは去年東北の視察においても、はつきり示されたように、県立の高等商業学校が、大きなそろばん一つとタイプライター一つしかないというような状態さえもあるような、こういうような状態のもとにおいて実習実験が行われなければならぬとすれば、当然これらは他の工場に出かけて行つて、そこでこの実習実験を行うといふ結果にならざるを得ない、現になつておる。その場合に、この実習の収益を、その学校

○若林委員 そういうような懸念を防
止するためには、この法案の改正をもく
ろんでおるわけありますから、私は
そういうふうな弊害は起らないよるな
方向に、今進んでおると思つております
。それがやりやすいように、防止し
やすいように、この法案を立案してお
るのでありますから、ほかの方の御質
問に対しても、あまり賛成はしかねる
のでありますけれども、ただいまのあ
なたの御発言に対しては、全般的に賛
成の方向でこれは立案されておりま
す。

○渡部委員 現に東京都内において
も、学校の経費が非常に少いために、
生徒たちが砲弾の包装をやつておると
いうようなところささえもあるわけで
す。これらのようなところがあり、し
かも今申し上げたように、至るところ
で資材、資料といふものが学習実験の
ためにないものだから、それで工場
に行かなければならぬ危険性があるわ
けであります。だから、当然これは実
際問題として、工場との関係で考えら
れて来るわけであります。そこに生徒
たちの収奪という問題が起きるのだ。
その根本は産業教育といふようなこと
を強調しながらも、実際の全体の方向
としては、そつちに行かざるを得ない
ような情勢に置かれており、また再軍
備等が強化され、戦時の態勢が進

行して来るに従つて、学徒動員的なものが私は必ず出て来ると思う。ここにやはり教育上の根本的な問題としての財政問題が出て来る。そういう政治全体の問題が解決されることなくして、この枝葉末節な方法をとるところに、先ほど申し上げましたように、義務教育費の三分の一を父兄が負担しなければならないような状態が起きているのと同じ線を歩いている法案だと、私は考へざるを得ないのであります。これは立案者以外に、当局としてこういう危険性についてどういうふうに考え方されるか、お聞きしたい。

○田中政府委員 お話を点は、まことに私どももさよう、いろいろ実際に工場等に出で働いて、それが搾取されるようなことがありますことは、まことに遺憾であります。さようなことのないよう、十分留意したいと考えております。

○渡部委員 どういうふうにするのですか。

○田中政府委員 それらの収益、成果等については、学生等をそれ／＼作業をさせますための、十分それらの適切な待遇のできるような、あるいは働くことができるような方面に使用いたしますとか、あるいはその厚生のためにその費用を使いますとか、いろいろ方法はあると考えて、さようにしたいと思つております。

○渡部委員 私の言つているのは、地方の実業家、つまり工場との関係で、学徒たちが学習実験をそこにおいて行うという場合を考えて言つているわけです。こういう場合に、資本家の方

としますと、これは学生として学習実験に来ているものだから、賃金ともいえないような——もちろん賃金とはいえないのですが、きわめて少額な、手当的なものでいいと考へて、そうなりますと、生徒自身が資本家に極度に收奪されることになるわけで、この点をどういうふうに防ぐかという問題、一方学校としましては、学校内の学習設備を整えるために、生徒の労働の結果の一部を必要とするということになりますと、生徒の立場はます／＼收奪を強化されるという位置に置かれるわけで、これをどういうふうにして具体的に防ぐかということが、問題になつて来ると思つてあります。

か。私はよく聞いております。かえつてある場合にはじょまになる、これがりっぱな製品をつくり出し得るわけではありません。またその設備を借りてはいるのです。局はどのように運営に困る。そんなことを国会で言うよなら、これは渡部君であつても国会議員であつても――共産党であつても国会議員ですから、国会議員がそういうことをいふのなら、われ／＼はじ／＼になるから貸してやらねぞといふことになつては困る。これはちよどわれ／＼の考えておることと逆になる。当局はどう考えておられますか。

○竹尾委員長 渡部委員に対する答弁をおにして、あとに岡委員に対する答弁をお願いいたします。

○田中政府委員 大体いろいろ御心配の点もありますけれども、ともかく実験実習のために参つて、そしてその結果は、それは生産物は会社に入るかもしませんけれども、しかしその価格等については、費用としてこれを金にかえて支出することはできるわけありますから、その目的に合致するように、できるだけ教育の効果を上げるように使用してもらうことはできると思ひます。

それから、ただいま岡委員からのお話であります、確かに学校の都合によつて、しかも会社方面で、この産業教育の上に理解を持つて、協力をすることによって、またいろ／＼な立場でやつてくださるのではありません、たま／＼実際問題としては相当御迷惑をかけることもありますし、またやつてくださるという協力的なことも相当ありますし、またそ

○浦口委員 今実験実習の問題が出来たので、これに関連してひとつ文部省の意向を聞いておきたい。それは工場などに実地指導をしてもらひに学校から学生をやる場合に、これはいろいろな場合があります。たとえば、休暇中にアルバイトというふうな形で実習を工場に委託する。こういう場合があります。あるいは学業の途中において、実習時間として炭坑の坑道の中に入つて研究をするとか、あるいは工場へその時間一日とか三時間とかといふわけで、授業の中の一環として工場へ行くとか、こういうふうな二つの場合が出て参ります。その場合、事故が起きたときに、その事故に対する責任といふものが非常に不明確です。それで学校といいたしまして、実習した場合に、炭坑の坑道へ行つた場合に、万一事があることがあつたらどうする、けが人が出たような場合に一体どちらが責任を持つて具体的にどういうふうに補償するか、ということが、非常に不明確なため、実習上非常に支障を來しておる、こういう面があるのであります。が、その面について、文部省としてはあります。それで、労働省方面とも実験的を達することができると考えております。

は、ことに学校の直接の授業の延長としてやつておるような場合には、なおさら学校としても相当関係が深いわけありますから、それらの責任等については、十分私は考えなければならぬのじやないかと思つております。

○浦口委員 今までにそういう事実があつて、何か学校当局から、文部省の方にその処置について指示を受けるとか意見を聞いて来たというふうな例はございませんか。

○田中政府委員 まだ、そういう場合は承知しておらぬようでござります。

○松本(七)委員 先ほど、局長がお見えになる前に質問しておつたのですが、この法律ができるてから、今日までいろいろ実施した経験から、行政府としては、教県を除きますはか、ただいますでにできております。地方におきましては、地方審議会をつくりまして、ただいままで総会を開きますこと、この数日前で十一回に及んでおります。

なお、中央の審議会には、三つの部会をつくりまして——基準部会、学校について中学校の部会、なお教員養成部会においては、設置基準について一に関しまして教育養成に関する部会等の成案を得ました。中学校部会におきましても、ただいまかなり具体的な各教科等にわたつて審査をいたしておられまして、これも遠からず成案を得てまいりまして、それへ審議をいたしておるのであります。すでに基準部会においては、設置基準について一

お将来の問題として、教育養成に関する検討をいたすことになつておりま
す。それから、なお本年度から初めて交
付いたします補助金等につきまして
は、かねべく私どもの方において配分
基準についていろいろ検討を加えまし
て、すでにその方針を各府県に内示を
いたしまして、四月三十日までに、地方
から申請をしておらうことになつてお
ります。すでに大分期日も締切りより
経過いたしておりますが、相当各府県
からの申請が遅れておりますので、た
だいま督促をいたしまして、出そろつ
た上で、それらの府県への配分等も
きめ、あらかじめ用意した方針にのつ
とつて、効率的に使用しておらうよう
に処置いたしたいと、ただいませつか
く準備中でござります。

○浦口委員 いま一つだけお尋ねして
おきます。実はこれは産業教育振興法
ができる前から、私この委員会でも文
部大臣にお尋ねしたわけであります
が、学区制の問題であります。これは
産業教育振興法の実際の効果を上げる
意味においても、ますべくこの学区制
の片寄りと申しますか、いわゆる総合
制の行過ぎといふものをこの際是正す
るよう、文部省として、そうした片
寄りのある地方の教育委員会に対し
て、積極的な御指示をされるお気持ちが
あるかどうか、その点お尋ねいたした
が、いわゆる総合制ということが一部
に施行されましたが結果、これがやはり
普通の高校になりまして、せつかくの設

専門の学級が入れられないということから、その設備、それから専任の教職員などが非常にむだをしている。また今まで普通の旧制中学校であつた、あるいは女学校であつたものが総合制になつて、そこに商業科、工業科というものが、わざか一クラスか二クラス入るために、全然設備のないところでその専門課程というものをやらなければいけぬ。また専任教職員も非常にむだが全国的に出ているわけです。これをどうしても是正しなければならぬとということを、私は年来主張していたのであります。が、産業教育振興の実をあげるために、この際特にこの矛盾を、文部省としては積極的にひとつは是正されるようにしていただきたいと思いますが、現在そういう積極的のお情持でお進みになつておられるか、また今後されるつもりか、その点を承りたいと思ひます。

す。さしあたり今回の補助につきまして、戦災を受けた場合、あるいは災害を受けた場合等の学校、また急速に整備をされた場合には、実は特例を設けておりまして、必要とするような特別の事情があるものについては、私どもで指示しました基準によらないでもいい、こういう一項目を設けておりますので、それらの実際の場合にあたつての選用によつて、適当な処置をいたしたい、かように考えて、いろいろお話を向きには、またその処置をいたしておるわけでござります。それから総合制の高等学校については、当時確かに少し行き過ぎがあつたことは、これはもうみんな認めておるようでござります。今後一般の教育課程その他の点についてこの検討をいたします場合に、この問題を取り上げて、そうして適切な改善措置等をとりたいと考えております。

全然農業教育の設備のないところで、一年か二年しかまだやつてない、わずか一クラスか二クラスしかない実業課程のものは、積極的にこれを元へ返行かなければ、少い予算を効果あらざるようにはできないと思います。そういう点について積極的に、これは且実体的な配分問題になつて来ておりりますが、から、御説明願いたいと思いますが、その点いかがですか。

○田中政府委員 文部省で指示いたしました方針等は、全国的に参りますので、個々の府県の実情等については、地方において適切な処置をしてもらうことを、期待をいたしておるのでございまして、それらの具体的な問題について、特別な事情等がござりますれば、なお私どもよく伺つて、そこで地方庁ともほんとうに相談をしたいと思つております。

○竹尾委員長 次に長野君。

○長野委員 大学当局にひとつお伺いしたいと思います。同時に、田中政府委員の方からもひとつお願いいたしたいと思います。それは農・工・水産等の大学の現在の設備を見てみますと、非常に貧弱であります。今もし全国に今回の計画による産業教育を充実いたしましたとしますと、まったく逆になります。つまり地方の大学卒業生が教員として就職する側の学校が、かえつていっぱいなものができる、大学そのものは生きわめて貧弱なものになる、こういう事実をわれへは否定することができます。肥料その他の人夫賃などというものが、非常に貧弱なため——それは具体的にここでその実例

を申し上げることをばかる次第であります。つきましては、さらに昨日は各大学の農場長が参りまして、私の見た以外の学校の実情を承つてみますと、ます／＼お申されるのですか、また将来これをいかに充実するお考えであるか、この点を第一にお伺いしたいと思ひます。

時間の関係上、統けて申し上げますが、第二に、わが國の国土の開発という点から考えてみますと、今まで非常によく開拓されておるのは、高台地の土地利用であると思ひます。高台地は、異常に開墾も行われておりますが、ここで種苗、苗物を育成して、これを平地の暖かい地面へ配布すること、及ばずわが国の種苗を海外に輸出する。これはすでに相当希望の筋も現われておりますが、この二つの面を考えるに、高台地は種苗育成及び種苗輸出の根源地である、こうしたことになります。すでに宇都宮高等農林、今の宇都宮大学において、日光に相当の地面を持ちまして、これが開拓を志しておりますけれども、経費をきましたけれども、遺憾な状態にございました。私は全國の農業関係の大學によきまして、高台地利用、開発の設備をおやりになつて、ただいま申し上げよう。ような意味における目標のもとに活動してもらいますと、これは農業教育と違ひます。この点について、當局はいか

謂わ　たい利まで　そのをのすし者收し育料を分　洞寄まののし来致す　しの教　こ人

あるいは伊豆半島、いろいろな比較的太陽熱に恵まれておる、そしてまた地帯によつては温泉もわき出でおる。こういう自然の温熱を利用いたしまして、これによつて熱帶、亜熱帶作物あるいは植物を育成いたしますことは、最近の科学の進歩から見ますと、相当可能性があるようになります。これをひとつ大学において、今圓の産業教育振興と関連をいたしまして、特別施設として、あるいは共同実習地等として、ガラス・ハウスをこしらえまして——夏はいいのですが、春秋及び冬の不足する温熱を、適当な方法を加えまして、もつて熱帶、亜熱帶の、ほんとうに生々たる農産物を出すということは、今後非常に重視すべきではあるまいか、かように考えるのであります。これをひとつ産業教育及び大学の施設の中に、この際至急に施設をせられるように御努力を願いたいと思います。

もう一つは、すでに柑橘、トマト、メロンのこととは、どんづくつておるのであります。これらも大いに改善を加えて行く上において、大学及び産業教育指導の面におきまして、特に文部省においてこの点を重視いたしまして、遺憾なき発展を遂げられるようにしていただきたいと思います。いかがでござりますか。

○稻田政府委員 御指摘のことく、全国に配置いたしております各大学の学部につきましては、それらの教育及び研究の特色を生かすこと、及びまた地方の要請に即することが、基本方針であると考えております。これらについては、從来とも学長、学部長の方々とも、それらの学部の特色はどうやら

な点について、お詫びをいたしております。されば、将来とも総合的にこれを計画いたしまして、御指摘のよくな点についても、よく学校当局とお打合せをいたしまして、われ々といたしました。でも、万全を期したいと考えております。

○竹尾委員長 小林進君。

○小林(進)委員 提案者に御質問いたしたいと思うのであります。(提案者ではないか)と呼ぶ者あり)私は産業教育振興法の提案者の一人に加わっておるのでありますけれども、一部改正案に対する提案者ではございません。この内容を拜見いたしまして、実はこの点教育の将来に根本的に重大な影響があるううと思いますので、いさか時間を使借して、特にお伺いたしたいと思うのであります。提案者の説明の中、「現在これに対する予算は、一般にきわめて不十分であるばかりでなく、云々」の言葉があります。そのために、とくにまかせて、そして生徒の労働意欲をそそるというようなことが趣旨にならないのであります。この問題についておるようあります。そこで、学校当局、理事者の方でなくこれを収益をあげて、学校の自由な運営が可能となるか否かの問題にまかせて、それが現在の職業教育の経験からいへば、どういふお考へを持つておられるか。私も産業教育は、できるだけその実績を見てまわつたつもりでありますけれども、提案された理事者側には、一体何を期しておられるか。

○若林委員 本改正案に對しての提出者ではないからと、小林委員はおつしやいますが、この改正案は、前回会におきまして提出されました産業教育振興法を、そのまま持つて來たのであります。そのときには、小林委員も御賛成になつておるばかりではなく、提出者であります。そのときの御提案の理由はどういう氣持であつたか、それを私の方から承ることによつて、答弁にかえたいと思います。

○小林(進)委員 その提案のとき、かすに時間と、歳月がござります。この歴史の経過をながめまして、経験を積んだ今日の、いわゆる學校の空気を、今提案者に承つておるのであります。どうかひとつ御説明を願いたいと思うのであります。

○若林委員 その当時の學校側の要求並びに生徒側の氣持をます／＼強化されたのみでありますて、その意味において、改正案を早急に出すべきだといふ氣持で、これはむしろ小林委員の御氣持が含まれておつた前の原案を復活いたしたのでありますて、謝辞を述べていただき以外、かくのごとき質問が、あるとは思わなかつたのであります。

○小林(進)委員 私も、その後の研究並びに調査に基きますと、大學の実習場は別にいたしましても、高等学校など、の実情を見て歩きますと、これは第三者の立場でありますて、どうも少し勞働が強化されているのではないいかといふような感じを、しばらく受けて来ておるのでありまして、実は提案當時の氣持

表情をながめて、私は非常に考えるところが多かつたのであります。こへ持つて来て、やはりその収益がその学校に歸属して、その利益によつて設備を強化するというような形ができる上ると、今私の懸念している労働の強化といふものが、さらに一段はげしくなるのではないかということを、非常におそれているのであります。あるいは若干重複をしておるかと思ひますが、この点を、私は提案者からいま一応明確に承りたいと思います。

なことはまずないのではないかといふ
ような気持がするのであります。なお
この校長は、十分勤労と学習、あるいは
実験実習のいわゆる限度、というもの
は、守つて行かなければならぬものだ
と思うのであります。収益のみを目的
とするような、実験実習の名のもとに
おいて、学校の経費を補つて行くため
に生徒を従事せしむるということは、教
育という面に重点を置いております学
校としては、るべき態度ではないと
思います。これはこの産業教育振興法
とは別な観点に立つて、教育基本法と
いうようなものによつて、校長が良心
的に行くべきものではないか、こう思
うのでありますて、その校長が良心的
に教育意欲に燃えて行くのに行きやす
いために、この改正案を再び持ち出し
たわけでありますから、その處は小林
委員が前に非常な熱意を持つてこの産
業教育振興法を御提出になりましたと
きの気持を、私たち体しておるのござ
ります。

ふを、産業関係の学校」ということで、全般的にこれをやることに、相当考える余地があるのじやないか。一つのモデル・スクールとしてやつてみる、こういう段階ではないかといふ氣持がするのです。そういうことで、われくはやはりその利益の点のみならず、よつて生ずる弊害の点もこの際十分考慮して、大事をとる必要があるということを痛感するのであります。が、今の御説明によれば、もつばば校長の良心に基いてやる、そうしてその根底をなすものには教育基本法があるではないか、こうおつしやるのであります。しかし、その校長の良心なるものを、実は私は非常に全幅的にまだ信頼ができるないという感じがする。これをつづめて言えば、やはり実施をした場合には、よその学校よりぬきんでて自分の学校の産業設備を優秀にしたいという競争心が、まず校長に出て参りましょう。なるべくよその学校よりは自分の学校が特別に利益を上げたい、といつ一つの競争心がわいて参りましょう。そういう他校にすぐれたい、という校長の競争心なり名譽心なり、そういうことが、ひいては生徒に労働を強化したり、あるいはさつき渡部君が何を言つたか知りませんが、産業だの、労働の收奪だのというような言葉で表現するのではありませんが、実施した現実の場合に、校長の良心が一つの競争心なり、他校よりもすぐれたい、というよろいの形から、どうしても無理な利益を上げ、無理な労働を強制するよろい弊害が出て来るのではないかということを私はおそれるのであります。願わくばこれをいま少し研究材料とし

おく。そして結果良好を見て、全般的に産業教育に及ぼして行くといふような方法はどうだろうかということが、考えられるのであります。これに対する提案者の考え方を承りたいと思ひます。

○若林委員 私たち提案者の気持いだしましては、これを別に強制しているのではないであります。使わなければならぬというのではないであります。使うことができるということなんですね。返そうと思えば、お返しになつていいのです。

それから競争意欲といいますけれども、学校長は会社の社長、工場長ではない、教育ということを完全に行うところに初めて校長の競争意欲は出来来る。ただ収益にのみ重きを置くというのは、これは校長にあらずして、工場長だらうと私たちは思うのであります。そういう意味において、良識ある校長を信頼するにあらざれば、これは、このことばかりではありますまい、学校教育全体をまかすわけには行かない。こう思うのであります。この法律は別に強制的のものではございませんから、いわゆる校長の権限に基いて、いかようにでもできる自由を與えてある。今までのように、上つた収益は全部県なりあるいは設置者である市なりがこれを吸い上げてしまつといふことは、実験実習に対する熱意を喪失せしめるというような事柄も考慮されるのでありますから、その自由なる立場を與える、こういう意味でのこの法案を設けた次第であります。

○小林(進)委員 校長は工場長ではなくといふことは、抽象的には言ひ得るのであります。私は実施した実際の

面で、そういう形が出て来るのではないかといふことを非常に懸念しているので、今お伺いしたわけであります。が具体的なそれに対する御説明のないのをはなばは遺憾に思います。

いま一つ私の疑問といたしますのは、やはり官立、公立の学校で、予算が不足して経営が非常に苦しい、ということは、これは一般の学校と産業教育の学校と、それほどの懸念があるわけではないであります、みんな同じく困つておる。そうすると、将来産業教育に関する学校だけは、そうした自分の収入によつて設備をまかなつて行くが、一般の学校にはそういう特別の收入がないから並行して進み得ない。同じく官立ないし公立の学校で、そうしてた一つの矛盾が出来て來るのではないか。その不均衡を一体どういうふうにして是正せられる御意向であるか、そういうことともあわせてお伺いしたい。

○若林委員 これは特別の課程でありますから、特別のいわゆる労力といふものがいるわけであります。普通課程においては、普通の弁当だけでいいかもしない。それから真夜おそそくまで、もし田畠などすき、くわを持つて耕したならば、より以上おなかのすくことは認められるべきだと考へるのでもあります。それを普通のものからパンその他を補うというわけには行かぬから、職業課程によつて受くるところのものからパンなどを出してやるといふようなことは、当然考え方のべきものだ、こう思うのであります。

それから設備その他一般についていは、これは普通の、國家が補助の対象といたしておりますので、設備は行わると考へるのであります。ただ、

実験実習など特別性のあるものから得るところのものでありますから、それを充実して行く意味において、それの収益をこれに充てる。より以上上つたからといって、そのものに特別に必要な配給物といいますか、ものを與える必要はないけれども、もしできれば、よこれらの仕事をやるのならば、そのよごれる実験実習に従事する作業衣その他は学校として補給してやるといふようなことはやる。そういうものを設置したから、それでは商業課程のものにも、そろばんをやるときによられるから、何か手のところにこれもこしらえたらいいじゃないかというような説が出て来るかもしませんけれども、それはその方の課程で、またその収益が上のようになれば、それでやらせる収益の中からこれに充当して行くといふことは、決して不均衡なものではない。余分のものを與えて行くといふことは、これは慎むべきことだと思うし、またそういう大切なことはなかろう。またそれほどの収益は、学生の実験実習からは上のまゝ、こう私たちには思つております。

な学校に対しても困る、わくをきめない方がいいじゃないかということです。このわくをきめなかつたのです。ところが三分の一を補給するということを文部省で通牒をしたというが、これは一体文部省の意思でやつたのか、大蔵省の圧迫を受けてやつたのか、どちらかということをお聞きしたいのが一
点。

第二は、大体十億を今年とるということは、これは党議でもきまつた問題です。ところが、御承知の通り六億六千万円だかきり出なかつたのです。そこで四億近くまだ残つておると思うのですが、この問題は一応自由党的党議できめたものです。これが本予算に出てなかつたことは、いまさら返らぬことになりますが、今度の補正予算にこれを見計上するお見込みでありますかといふのが第二点。

第三番には、聞くところによれば、この産業教育振興費の各学校への分配ですが、一定水準以下の施設しか持たない学校に對しては配給しないといふ方針を、文部省がとつておるといふことであるが、これははたして事実であるか。こうなると、先ほど私が申し上げたように、教育の機会均等が失われる。施設の悪いところには、この分配が行かないということになりますれば、これはわれ／＼の立法したところの意思に反することになるのですが、この三点について御答弁を願いたいと
思います。

○田中政府委員 大だいま御質問の二
点と二点とは、私からお答えするのが
適當だと思います。御承知のように、
從来大蔵省の動かない方針としては、
義務教育については、大体三分の一補

助といふ」とを書いております。その

鉄則のように從来大蔵省が守つて來ている方針がございまして、この産業教育の補助につきましても、文部省としては二分の一を何とかしたいということとで種々抗衝をいたしましたが、結果において大蔵省の方針に従つたということになつたわけでございます。

とを、実は期待いたしておるわけでござります。

○國谷委員 いま一点、予算の問題題……
○田中政府委員 なお補正予算の問題につきましては、他にもいろいろ事項がござりますので、それら全般の問題点とあわせて、将来検討いたしたいと考えております。

御期待に沿い得るのではないかと思つておるのであります。

○園谷委員 それは間違いありませんか。地財委というところは、なかなかやつかいなところですから、よほど注意しないと、あなたは大体期待できるだろうというのですが、私の方も大部分財委には申し入れておりますが、大体間違いございませんなら、私はこれで了承いたします。

あることは御承知の通りでありますて、義務教育費国庫負担法案を初め、

どの法律も、一様に早く委員会を通しておきたい、こういう気持であります。
○小林(信)委員 委員長とすれば、こういう点は非常に御心配になつておられると思うのですが、やはり委員長は人間である以上、御自分の提案しておる國庫負担法に頭が向いておるのじまないかと思うのです。これは委員長

はともかく説解のたいへんにわざわざいと申します。

○小林(信)委員 承知いたしました。
ところがこの教育委員会法等の一部を改正する法律案は、内容を見ますと、最初の方はそんなに急ぐこともないようですが、一番最後の「教育公務員特別法」一部を改正する法律の一部を次のよ
うに改正する。といふ條項があるのです。これはたしかこの十日をもつて終了す

1

それから第三点につきましては、確かにお話をのように一定水準を基準として今回補助をいたすことに準備をいたしました。それは教育効果の早急に上げ得るものの一限られた予算をもつて、しかも当面産業教育となるべく有効に早くその効果を上げよう、重点的にやろうということです。一定のそこから

ら割出した標準をもつて今回配分基準を
いたしておるのでござります。しかる
しこの点については、先ほどもお答えを
をいたしたのでござりますが、一応私
どもとしては、全国的に各地方に一般
の方針としてこれを示しております
で、大体その根本方針がかわらない範

○谷委員　私の聞いたのは、一億九千五百六十萬円の予算であります。この十億円を出すとしても、大蔵大臣は聞かなかつたのでありますが、党の三役は了承したのです。ところがあの通りになつたのです。しかし今度の九月ころ開かれる臨時国会には、補正として残額だけはあくまで文部省教育の方にとりたいのですが、文部省でそれを提案するかどうかといふとを聞いたのです。それを出しませんが、補正予算に計上して……。

○田中政府委員 私どもとしては、御題旨を体してできるだけ努めたいと申つております。

○田中政府委員 いろいろ、国庫負担額についての他の問題とも関連しておりますが、おかけさまで非常にいい結果を、確かに私の目に見たのでございまして、本文書で参りましたら、間違ございません。

○竹尾委員長 本案に対する質疑は、本日はこの程度にいたしております。本日はこの程度にいたしております。

○竹尾委員長 次に、義務教育費国庫負担法案を議題といたし、質疑を行います。小林信一君。

○小林(信)委員 委員長にあらかじめお伺いいたしますが、いろいろ法律でござたくさん出て来て、どれだけど

非常に御苦勞されておつて、私たち
相當感謝しておりますし、また何と
して、私たちもぜひとも協力して、
の法律は内容を充実して通したいと
えておるのでですが、またそちらにす
つておられる若林委員からすれば、
の産業教育振興法は、前から非常な御
力なんで——自由党の内部の実情を
しあがつて、まことに済まぬわけで
が、それ／＼の立場から非常にお急い
になつておられるのですが、また私
たちの立場からすると、ここに政府提
出になつております教育委員会法等の
部を改正する法律案、これも急い
いるのじやないかとも思はれておる

眼が切れることがあります。それでは、やはり附則第四項から第六項までの規定の中のとこで一年を延期するといふ形になるんです。これは明日控えておるのですが、委員長の方ではこれはどういうふうに御处置なさいですか。

○竹尾委員長 その点につきましても、私は、私自身も実は非常に頭を悩ましておりまして、せつかく小林委員の御期待に沿うようになりはからいたいとつてはおる次第であります。十分わざとよつと小林君にお願いいたしまが、あなたが一番先に発言をされる

はともかく、説解のたいへんにわざわざお願いします。

けしからぬということを、学区の問題部とあわせてよく陳情を受けておりますが、しかしこれについても、大体特別な事情のあるものについては、しんやくする余地を知事においても一項目設けておりますので、それらの運用によつて、地方の実情に真に即するように、そうして産業教育の振興がほんとうによかれるよう考慮してもらつて

三分の一全国、三分の一地方、三分の
起債——起債といえばやはり地方財政
になりますが、その三分の一の起債の方
はどうなりますか、それを伺いたい。

○田中政府委員 大体当初考へてお
ました線に近い起債の額の通達を、は
く方策委員会から得ておりますので、

○竹尾委員長　どの法律も、実は急
でおるのですけれども、大体きょう
こういうような上程の順序をそろえ
いるようですが、いろいろその日の
府委員の出席の關係や、その他によ
まして、日程の順序を変更する場合合
うどの法律を最も急がれておるのか
ちよつとお伺いしたい。

私が非常に熱心であるといふ言葉を
ございましたけれども、私は委員諸君
その他関係者の気持を、私自身が体
てやるという結果になりますので、特
この法案に對して私自身だけが熱心で
るといふやうなことはございません
で、どの法案に対しても、私は自分
責任を十分果したい。こういう氣持
やつておるのでございまして、この

○小林(信)委員 ただいまのお話を
く了解いたしまして、委員の一人と
て委員長を信じて、その問題はそれ
おきますが、とにかく明日のことです
りますから、明日この委員会は必ず
開きになると思いますが、そういう
味で、文部大臣がお急ぎになつてお
れるので、ひとつお伺いいたします

○田中政府委員 大体当初考えてお
ました線に近い起債の額の通達を、
方財政委員会から得ておりますので、

いるのですが、いろいろその日の
府委員の出席の関係や、その他によ
まして、日程の順序を変更する場合

で、どの法案に対しても、私は自分
責任を十分果したい。こういう気持
やつておるのでございまして、この

開きになると思いますが、そういう意味で、文部大臣がお急ぎになつておられるので、ひとつお伺いいたします

この義務教育費国庫負担法の問題について、私はお聞きしたいことがたくさんあるのですが、特に大臣にこの際お伺いしたいのは、今ちらへ全国の——全国の——いつても、非常に弱い力をを持つておられる方たちであります。この中にも書いてござります養護教諭の方たちなんですが、昨日実は文部委員長をおたずねになつたのですが、おるすぐつた。きょうここに来ていただいているので、ちょうどこの問題が上つたのですから、大臣にも、提案者にもお伺いしたいと思つておつたわけであります。

〔発言する者あり〕

○竹尾委員長 御静聴に願います。

○小林(信)委員 現状を維持するといふようなことではなくして、今まで困難であつたものをこの際解決してやりますが、期待しておつたところであります。かつて標準義務教育費確保に関する法律というようなものが出来たて、これが流産に終つたような悲しい思いをした過去を考えてみますしても、これが出来たことは非常な喜びなんですが、しかし、うな学校もあると思いますが、しかしそういう程度でこの問題をお考えになつておられると、せつかくこうじう數をとられるような法律をつくりましたも、それ漏れると、せつかくこうじう数得ないというようなことで、不遇な学校はそのまま放置されるわけなんです。だから私は、もう一息のことですから、積極的に大臣も御努力を願いたい、こうお願いしてこの程度でおきたいと思います。よろしくお願ひいたします。

提案者の方は、先ほど申しました處でお答え願いたいと思します。

○若林委員 御趣旨は同感でござります。本義務教育費国庫負担法は、提案理由の説明にもありましたように、大体現在のすべての教育費算定基準を中心といたしまして立案いたしましたのであります。これでいわゆる橋頭堡を築きましたが、将来、今御発言になりましたような趣旨に向つて進んで行くべきだ、こういうふうに思つておるのであります。

ただ教諭教員に限らず、産前、産後の教員、これは名目はうたつてありますけれども、なか／＼地方では、これがうたわれておる通りに実施されておらないために、非常な不満があるのです。各県の教育委員会は、この補充教員を確保するのに、どれくらい苦労しておるかわからないのです。これもやはりこの機会に考えてもらわなければ、この問題を解決することはむずかしいと思いますから、そういう点もはつきりしていただきたいと思うのです。この研修あるいは事故、疾氣といふようなものまで網羅しておられるとは、非常にいいのですが、單に表現だけであって、こういう内容があるということだけでは、どつちかといふと、誠意のないものになってしまふのですから、提案者におきましてはもう少し……。

たように、ます今年度においては、最低といふところのねらいで、現在の算定基準を中心いたしたのでありますけれども、しかしながら、この法案案よります算定で行きますと、一萬四千の増員が見込まれておる計算になるのでありますから、一步半か二歩くらいの前進にはなるだらうと思うのであります。
それから坪数のことに関しましては、御要望のものは、この中に含めて計算を出しておるのであります。御重知をお願いします。

○小林(信)委員 そうすると、これは従来のものよりも一步も前進しないといふことになるわけです。結局その内容は○一二坪ふえただけのことになるわけですが、これではたして現在の一般の要望にこたえられるかどうか。いろいろ点は問題が非常に大きくなるので、こまかい数字を詳しく出していただきた上で私は検討いたしたいと思うのですが、さうな時はこの程度で終ります。

○内藤説明員 それでは私から御説明申します。一・一と一・四六の中には、先ほどの雨天休操場、中学校の場合特別教室が含まれておりますので、いずれ数字をもつまして御説明申し上げます。

○小林(信)委員 今課長さんの方から話があつたのですが、できるだけ数字を詳しく説明していただきたいと思うのです。委員諸君も、反対の人は一人もないのですから、できるだけその内容等をお知らせ願つて、納得の行くふうな協力をさせていただきたいと思ひます。

それから委員長にお願いいたしますが、どうか明日も委員会を開いていただきたいと思います。そうしないと、私は委員の責任としてこの法律の問題が心配なんです。この法律をどうするか、さるものなれば、私はこの際委員長にお考えを願いたい。この法律を明日可決できなかつたら、あとどうするのか、こういうことになるわけなんですか。もしこれがなくなつたら、文部省ではどうするのですか、この法律が明日までにできなかつた場合にはどうするのですか。（文部省はどうもできない」と呼ぶ者あり）どうもできないといつても、五月十日までの期限があつて、初めて今日一つの制度が実行されておる。ところが九月十日までというなら、十一日からは何によるのか、そういう問題があるわけです。

○竹尾 委員長 それでは本日はこれにて散会いたします。

午後一時一分散会

昭和二十七年五月十四日印刷

昭和二十七年五月十五日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所